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ACTA DE REUNIÓN MESA DE DIÁLOGO N° 3 UCM TALCA. 

TEMA: ACADEMIA – TRANSPARENCIA – INFRAESTRUCTURA – DEMOCRATIZACIÓN 

FECHA:  Jueves, 26 de mayo de 2022 

LUGAR:  Teams  

HORA INICIO: 15:10 Hrs. 

HORA TÉRMINO: 16:50 Hrs 

 

PARTICIPANTES  

NOMBRE  CARGO 

ANA JARA ROJAS DIRDOC 

PABLO HORMAZABAL VRAF 

KARIN ALVARADO ROJAS DIRECTORA DGE 

MARIO URZÚA GUAZZONI COORDINADOR ORGANIZACIONES ESTUDIANTILES  

OSCAR BUSTAMANTE MUÑOZ JEFE SERVICIOS GENERALES 

VANESSA PEREZ FUENMAYOR DEPARTAMENTO GESTIÓN DEL CAMBIO 

GABRIEL ALARCÓN GESTOR DEL PROYECTO 

SOFÍA HERRERA QUINTEROS PED. EDUCACIÓN ESPECIAL 

JAVIERA BRIONES MACAYA PED. MATEMÁTICAS Y COMPUTACIÓN 

MAXIMILIANO FAUNDEZ AHUMADA BIOINGENIERÍA MÉDICA 

CATALINA MOYA BELTRÁN GEOLOGÍA 

 
TEMAS DE LA TABLA: 
Coordinador Organizaciones Estudiantiles da la bienvenida a los integrantes de la mesa y da a 
conocer la tabla para esta sesión: 
Acuerdos sesión anterior: 

 Revisar si en la zona del casino puede haber aumento de la capacidad eléctrica. (realizado 
y no existe por ahora posibilidad de aumentar la capacidad eléctrica) 

 Compartir con estudiantes, las minutas de alimentación del casino. (realizado) 

 Informar a Mantención para mejorar la iluminación en Patio Las Palmeras, como en pasillo 
entre Facultad de Salud y Edificio de Aulas y Facultades. (realizado y en ejecución) 

 
Tabla 

 Ley 21.369 

 Situación agresión a estudiante. 

 Seguridad en UCM (estudiantes complementan tema con: aumento de guardias - cámaras 
de seguridad). 

Propuestos por estudiantes 

 Espacio de estudio en el edificio autónomo. 

 Semana de receso. 

 Solicitar un día con horario protegido para el mes del orgullo. 

 Colillas de cigarros en áreas verdes de la universidad. 
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PUNTOS TRATADOS. 

Temas y Desarrollo: 

DGE da la bienvenida a tercera sesión de mesas de diálogo para el año 2022, presenta a los 

participantes e informa la forma en que se trabajará esta sesión. 

Para evitar lo sucedido el año 2021, donde los representantes estudiantiles, no entregaban temas 

a trabajar o simplemente no se presentaban a las sesiones, es que estas sesiones no se 

suspenderán y al igual que las últimas reuniones, UCM también planteará temas cuando sea 

necesario. 

Estas instancias de participación y diálogo deben siempre ser una prioridad, principalmente para 

los estudiantes. 

DGE solicita a estudiantes encender su cámara. 

Se da por iniciada la sesión a las 15:10 horas. 

Proyecto Calidad de Vida, Ley 21.369 

El primer tema de esta sesión, se relaciona con el Proyecto Calidad de Vida, se entrega la palabra a 
Vanessa Perez y Gabriel Alarcón. 
Nuestros invitados se refieren a la etapa en que se encuentra este proyecto, que se enmarca en la 
ley 21.369. (sobre el Acoso sexual, violencia y discriminación de género en el ámbito de la 
educación superior) 
Señalan que no encontramos en la etapa de consulta institucional, hasta el 7 de junio, solicitando 
a los estudiantes su máxima participación. 
Esta consulta buscar reconocer y determinar al interior de la comunidad universitaria, instancias 
de riesgo de acoso, violencia o discriminación. De esta forma identificar elementos prioritarios que 
deba contener la política, que se encuentra en co construcción. 
Recordar que este instrumento contará de dos modelos uno relacionado con la prevención y otro 
con la sanción.  
En relación a las etapas anteriores, indican que la mesa de trabajo finalizó sus sesiones 
presenciales y comenzarán las reuniones con las diferentes unidades de la universidad, incluidos 
los Centros de Estudiantes. 
Actualmente se están desarrollando variadas actividades de socialización y visualización del 
proyecto Calidad de Vida, una de ellas es el dado de la igualdad. 
Los links para participar de esta consulta institucional, fueron enviados a sus correos y se 
encuentran también el banner en el portal del estudiante. 
La política debe estar funcionamiento el 4 de septiembre. 
Se ofrece la palabra a los presentes, para aclarar dudas o consultas. 
Despedimos a Vanessa y Gabriel, que amablemente nos han acompañado en esta sesión para 
reforzar la participación de los estudiantes. 
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Situación agresión a estudiante 
 
Ante la agresión sufrida por un estudiante de Ing. Civil Industrial el 10 de mayo, DGE se reunió con 
el Consejo de Presidentes, para analizar el comunicado emitido por la Universidad y algunos 
nuevos antecedentes. 
Ante ello los estudiantes solicitan conocer la causa y su estado. 
DGE señala, que a través del Departamento Jurídico se han realizado todas las gestiones posibles 
en Fiscalía, agregando antecedentes con los que cuenta UCM, sin embargo, sólo existía el parte de 
carabineros presente. 
El estudiante agredido a esta fecha no ha presentado ninguna denuncia y la Universidad no es 
interviniente. UCM ha solicitado abrir la causa (se encontraba archivada), pero al no existir una 
denuncia del estudiante, se ha complicado el proceso. 
UCM seguirá insistiendo, ya que es un hecho grave. 
Consejo de Presidentes, consulta si la causa se encuentra definitivamente cerrada. 
DGE informa que UCM puso una denuncia en Fiscalía, pero es difícil que este avance sin la 
denuncia del estudiante. 
VRAF complementa que UCM puede continuar con la demanda, pero no como víctima 
O. Bustamante, señala que, al tratarse de una agresión física, para el Ministerio Público quien debe 
colaborar con la causa es la víctima. 
Consejo de Presidentes consulta sobre qué medidas de seguridad se tomarán al respecto, dando 
pie al siguiente tema de esta sesión. 
 
Seguridad en UCM (estudiantes complementan tema con: aumento de guardias - cámaras de 
seguridad). 
 
O. Bustamante, señala que hoy el objetivo es reforzar el sistema integral de seguridad en UCM, 
para ello se está trabajando en distintos protocolos y procedimientos (actualización), para 
informar a la comunidad los pasos a seguir ante diferentes situaciones que se presenten en los 
Campus. 
Hoy ya se ven algunas mejoras, como el aumento de guardias o rondas donde circulan más 
personas, se realiza un estudio de la disponibilidad de espacios y el aumento de cámaras de 
vigilancia, entre estos se encuentra la instalación de cámaras en el Edificio de Aprendizaje 
Autónomo (EAU), por su funcionamiento prácticamente 24/7. (a contar de junio). 
Se trabaja arduamente en mejoras de iluminación en varios sectores de UCM, algunos ya 
realizados y otros en ejecución. 
Consejo de Presidentes consulta, si las cámaras que se instalarán en EAU, serán tanto en su 
interior como exterior. 
O. Bustamante señala, que existen cámaras exteriores, apuntando hacia dos nortes, las que deben 
ser revisadas y redirigidas de ser necesario, para dar una cobertura más completa. Las nuevas 
cámaras se instalarán en interior (pasillos, escaleras, 2° piso) 
Consejo de Presidentes consulta, fecha de puesta en marcha. 
O. Bustamante indica, que debería estar todo en funcionamiento a mediados de junio (2 semanas 
aproximadamente), los equipos ya se encuentran licitados y solo estamos a la espera de que 
lleguen. 
Se ofrece la palabra a estudiantes de existir consultas. No hay más consultas 
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Espacio de estudio en el edificio autónomo 
 
Hace unas semanas el EAU, se encuentra disponible para uso también en horarios nocturnos, con 
un guardia toda la noche que registra el ingreso de los estudiantes que utilizan principalmente el 
2° y 3° piso. 
Ante el ello el Consejo de Presidentes, consulta posibilidad de utilizar la sala D200, ya que cuenta 
con data y pizarras para poder estudiar en ese horario. 
O. Bustamante, indica que hoy se encuentra disponible el uso de las salas de clases en horario 
nocturno, sin embargo, se podría autorizar bajo ciertos parámetros. 
Entre estos se encuentra el horario de uso, ya que la sala D200 debe estar limpia, ordenada y 
disponible para las actividades académicas a las 08:30. 
Si realizamos un uso programado, con un sistema de reserva se podría habilitar (hasta las 06:00 
horas, por ejemplo), esto nos permitiría que el personal de aseo pueda dejar operativa la sala 
antes de las 08:30. 
Consejo de Presidentes, propone que este programa de reserva indique el responsable de la 
solicitud de la sala y cuando se podría implementar 
La mesa en pleno, señala que ese debería ser el modus operandi y O. Bustamante complementa 
indica que debe coordinar a las diferentes unidades antes de poner en marcha. 
Autoridades hacen un llamado al cuidado del material no solo de la sala (data, cables, etc), si no de 
la infraestructura en general. 
DGE aprovecha la instancia para informar que con las últimas lluvias fallaron algunos interruptores 
de microondas, los que lamentablemente fueron rayados, esto se suma a los destrozos que 
continúan en el mobiliario de la Universidad como baños y salas. 
Consejo de Presidentes, lamenta este tipo de situaciones, nada justifica el actuar de algunos 
estudiantes, no tienen conciencia del daño que nos hacen a todos. 
DGE, señala que esto también es violencia y lo preocupante es que ha ido en aumento. 
VRAF interviene indicando que UCM está trabajando para mejorar la infraestructura con altos 
estándares de calidad tanto en la construcción como el mobiliario, potenciando la sustentabilidad, 
lo cual ha sido reconocido y certificado. 
Los nuevos edificios que se construirán mantendrán esta calidad, vienen muchos desafíos y 
necesitamos el compromiso de los estudiantes en el cuidado de los mismos. 
Consejo de Presidentes, debemos mejorar la comunicación, aprovecha de consultar sobre el 
Instagram que se iba a crear para estudiantes de pregrado. 
Se les informa que está en evaluación por parte de VRAC. 
 
Semana de Receso 
 
Consejo de Presidentes, señala que, desde sus bases, se solicita una semana de receso, siendo la 
salud mental el principal motivo, debido a la sobre carga académica asociada a la presencialidad. 
DGE indica que, se realizó un análisis, revisando el calendario académico y lo que resta del 
semestre está bastante ajustado, además estuvimos 2 años en modalidad on line debido a la 
pandemia, lo que afecto la calidad del proceso de aprendizaje. 
Se debe tener claro que no es posible extender el semestre, lo que causaría una semana de receso 
es aumentar la carga académica, porque al final no es una semana, ya que años anteriores 
siempre solicitaron una semana posterior de marcha blanca. 
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El mes de junio posee 2 fines de semana largo y por calendario casi 3 semanas de vacaciones entre 
julio y agosto. 
Dirdoc, desde el punto de vista curricular, en dos años de no presencialidad, fuimos recolectando 
inquietudes de los estudiantes, sobre todo en el desarrollo de las competencias o los resultados de 
aprendizaje. Una semana de receso hoy es muy complicado, hacemos el llamado a organizar bien 
sus tiempos, a la auto regulación y auto cuidado. 
VRAF señala que, cuando se implementaron las semanas de receso el año 2020 y 2021, su objetivo 
era descomprimir el trabajo que se realizaba en casa, frente a una pantalla y complementando 
funciones de cuidado con lo laboral. 
Hoy el escenario es distinto, debemos esforzarnos en potenciar la presencialidad, además como se 
ha indicado junio posee dos fines de semana largo. 
Consejo de presidentes indica que, algunos docentes les han indicado que es necesario, también 
para aprovechar ellos de ordenarse. 
Se solicita por parte de los presentes, las evidencias de los docentes que han realizado esas 
declaraciones, ya que sus planificaciones deben estar realizadas. 
Consejo de Presidentes indica que, también ha sido difícil para los estudiantes poder viajar a sus 
casas y que, en caso de no poder contar con una semana de receso, al menos sumar un día a 
algunos de los fines de semana largo. 
Dirdoc, señala que la alteración que provoca una semana de receso es bidireccional. 
Consejo de presidentes, comprende los argumentos y solicita poder sumar un día (17 de junio) al 
fin de semana largo. 
VRAF indica, revisaremos la solicitud, pero también debemos buscar un día de semana o fin de 
semana para recuperar esas clases. 
 
Solicitar un día con horario protegido para el mes del orgullo 
 
Consejo de Presidentes informa que en el mes de junio se celebrará el mes del orgullo y solicitan 
poder contar con un horario protegido para adherirse a la marcha que se realizará. 
DGE propone al igual que ocasiones anteriores, en vez de un horario protegido que involucra a 
todos los estudiantes (más de 8 mil), entregar las facilidades a los realmente interesados en 
participar. 
Dirdoc indica que se puede coordinar con los docentes para que les suban antes el material de la 
clase. 
Importante señalar y dejar en acta que los estudiantes que tengan evaluaciones o compromisos 
con terceros, deben asistir a sus actividades académicas. 
Solicitamos a consejo de presidentes, formalizar la solicitud. 
 
Colillas de cigarros en áreas verdes de la universidad 
 
Consejo de presidentes, manifiesta su molestia por la gran cantidad de colillas en la Universidad. 
CCEE Geología propone realizar algunos recipientes reciclados para recolectar las colillas. Consulta 
sobre si está permitido fumar. 
Dirdoc señala que, la ley del tabaco permite fumar en IES solo al aire libre. 
Informa que a mediados de junio, realizarán una actividad por el día de la tierra. 
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Se le recomienda involucrar a todo el consejo de presidentes y Dirdoc junto DGE se comprometen 
a entregar reglaos y premios, para realizar una campaña de limpieza de colillas. 
Estudiantes agradecen el compromiso. 
 
Casos Covid en Sociología 
 
Consejo de presidentes, informa que fueron alertados por estudiantes de un brote de Covid en 
Sociología, donde además ha existido un mal manejo de la trazabilidad, consultan por los 
protocolos. 
Tanto Dirdoc, como VRAF y DGE, le entregan los lineamientos aprobados por el MINSAL, indicando 
que son caso aislados. 
Se refuerza el uso de mascarilla. 
Complemento este punto con la información recibida hoy, por parte del Jefe del Departamento de 
Salud, señor Alonso Torres, quien señala: 
 
En relación a que ya llevamos 11 semanas académicas del primer semestre, tenemos datos 
suficientes para conocer la evolución de casos que los estudiantes y escuelas nos han ido 
reportando.  
 Lo preliminar, es que en ambas sedes la curva se ha comportado de igual manera que a las 
estadísticas nacionales, con la excepción de la sede Talca que tiene un aumento puntual, pero 
importante, una semana después de la semana novata y las fiestas masivas que tuvieron fuera de 
la UCM. 
 Esto nos da cuenta de que las medidas que se han implementado han permitido llevar a cabo 
actividades académicas presenciales normales y sin que estas conlleven a un aumento de casos 
más allá de la realidad epidemiológica nacional. 
 Lo que hay que considerar, es que, a futuro, las actividades que quieran realizar los estudiantes 
(masivas), pueden llevar a un aumento considerable de casos, ejemplo, semana de fiestas patrias. 
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Fechas Importantes Departamento de Beneficios 
 
Departamento de Beneficios Estudiantiles, nos solicita poder informar algunas fechas importantes, 
estas son: 
 
Fechas relevantes: 

 01 junio, cierre plazo para realizar APELACIÓN de Beneficios Estudiantiles, para quienes 
obtuvieron resultados el 17/05 (on line en la misma página de resultados) 

 25/05 al 20/06 Postulación a Crédito Suplementario, en portal del estudiante. 
 Revalidaciones TNE, no se realizan en la Universidad. Estudiantes deben acudir a puntos de 

revalidación  
 TNE estudiantes ingreso 2022, están llegando de a poco, por lo tanto, se les envía correo 

para que se acerquen a retirar en oficina de DGE. 
 
Agregar que SFI se encuentra realizando los ajustes en las cuentas arancelarias a los estudiantes 
que recién obtuvieron beneficios el 17/05. En las próximas semanas ya deberían aparecer sus 
cuentas regularizadas. Posterior a ello, en el portal del estudiante se publicará fecha de devolución 
de matrícula a los estudiantes que obtuvieron gratuidad. 
 
Finaliza sesión a las 16:50 horas 
 
DGE indica que enviará el acta de la reunión a Estudiantes para que pueda ser revisada y una vez 
que se esté de acuerdo poder compartirla con la comunidad y subirla al portal. 
 
Acuerdos. 

 Revisar posibilidad de autorizar uso de sala D200 en horario nocturno, crear sistema de 
reserva. 

 Consejo de presidentes, solicita poder sumar el día viernes 17 de junio al fin de semana 
largo. 

 Estudiantes deben formalizar solicitud de entregar facilidades a los participantes a la 
marcha del orgullo. 
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Firma Aprobación Acta. 

 

NOMBRE  FIRMA 
ANA JARA ROJAS  
PABLO HORMAZABAL  
KARIN ALVARADO ROJAS  
MARIO URZÚA GUAZZONI  
OSCAR BUSTAMANTE MUÑOZ  
VANESSA PEREZ FUENMAYOR  
GABRIEL ALARCÓN  
SOFÍA HERRERA QUINTEROS  
JAVIERA BRIONES MACAYA  
MAXIMILIANO FAUNDEZ AHUMADA  
CATALINA MOYA BELTRÁN  
 

 

                Mario Urzúa Guazzoni.      Karin Alvarado Rojas 
Coordinador de Organizaciones Estudiantiles                            Directora 
          Dirección General Estudiantil             Dirección General Estudiantil. 


